

Burgen und Schlösser in Baden-Württemberg



Dieser Artikel kann über Datei.. Drucken.. ausgedruckt werden

Steinheim-Kleinbottwar

Schaubeck-Hort guter Weine

Von Frank Buchali

1971 wurde der Ort Kleinbottwar als Ortsteil des im Landkreis Ludwigsburg gelegenen Steinheim/Murr eingemeindet. Südlich von Kleinbottwar befindet sich das Schloss Schaubeck in westlicher Hanglage über dem Fluss Bottwar.



Schaubeck von Osten gesehen



Anlagenbeschreibung

Von großen Bäumen in einer parkartigen Landschaft umgeben steht der mehrflügelige Gebäudekomplex¹ in Hanglage über dem Flüsschen Bottwar. Auf der Nordseite befindet sich die heutige Zufahrt durch den Wirtschaftshof, welcher aus mehreren Gebäuden besteht.

Fundamentreste des ehemaligen Bergfriedes der mittelalterlichen Burganlage sind noch im Kernbereich des Gebäudekomplexes sichtbar. Südlich der beiden parallel gebauten Flügel, welche durch ein kleineres Gebäude auf der Nordseite verbunden sind, befindet sich ein Innenhof, die Fassade ist dort aus Fachwerk und ein Treppenturm führt in dem mehrstöckigen Gebäude. Schon zwischen 1749 und 1765 soll der violette und rote Anstrich der Eckquader der Fassade einen lebhaften Eindruck gegeben haben. Drei Seiten der Anlage sollen einst von einem Graben gesichert worden sein, der auch vom vorbeiwandernden Beobachter auf der Nordseite (Straßenseite) noch teilweise zu erkennen ist. Die gut gepflegte und restaurierte Burg (auch in der Literatur teilweise Schloss genannt) weist Elemente der Renaissance und des Barock auf.



Schaubeck vom Wirtschaftshof (Norden) gesehen



Geschichte

Im 13. Jahrhundert entstand die erste Burganlage unter Lehensleuten der Marschälle von Besigheim. Der Ortsadel (1297 – 1392) nannte sich nach der Burg. Schaubeck war die älteste Anlage von drei Burgen bzw. Schlössern im Ort Kleinbottwar. Die heutigen Gebäudeteile gehen größtenteils auf die Herren von Plieningen zurück (1480-1642), später waren die Herren von Elterhofen (1642-1714) und die von Gaisberg-Helfenberg (1663-1765) Besitzer des Anwesens. 1805 wurde Schaubeck [württembergisch](#). Heute ist die Burg und das dazu gehörende Weingut im Besitz der Grafen Adelman von Adelmansfelden. Das Weingut ist bekannt für erlesene württembergische Weine. Die Burganlage kann nicht besichtigt werden, aber dem Bottwartalwanderer empfiehlt sich ein Abstecher an der Burg vorbei.²

Infos (Ohne Gewähr):

Anfahrt von der A 81 Heilbronn-[Stuttgart](#) Ausfahrt Mundelsheim. Nach Osten Richtung Großbottwar fahren. Im Ort nach Süden Richtung Kleinbottwar fahren. Den Ort Kleinbottwar im Süden verlassen und der Beschilderung zum Weingut folgen. Parken vor dem Schloss möglich.

Besichtigung nur von Außen möglich.

¹ König Warhausen: Burgen, Schlösser und Herrenhäuser in Württemberg, Königsberg 1940

² Graf Adelman: Burgen und Schlösser in Württemberg, Frankfurt 1959